
№ 4 (97)     2022                                      Москва     Муниципальный округ Замоскворечье                      www.zmsk.ru

З А М О С К В О Р Е Ч Ь Я

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ ЗАМОСКВОРЕЧЬЯ!
Поздравляем вас с Днем Победы в Великой Отечественной 

войне!
Память об этом дне объединяет разные поколения, он выстра-

дан страной, всем народом в тяжелейшей войне, равной которой 
не знала история, и всегда будет напоминать нам, какой ценой 
завоеван мир на нашей земле, что довелось пережить людям в 
то суровое время. Это день нашей общей Памяти.

Вечная память бойцам, не вернувшимся из сражений Великой 
Отечественной войны! Низкий поклон тем, кто выжил, кто работал 
в тылу, приближая этот светлый день, кто вынес тяготы послево-
енных лет!

Значение Победы, искренняя гордость за поколение, защи-
тившее нашу страну, за людей, которые явили нам пример бес-
корыстного служения Отечеству, — вне времени.

В этот праздничный день самые теплые поздравления и слова 
благодарности мы адресуем, прежде всего, ветеранам – фрон-
товикам, труженикам тыла, людям, чье детство было опалено 
войной – всем тем, кто на своих плечах вынес ее тяготы. Вы все 
– поколение Победителей, отстоявших свободу, подаривших мир 
народам и странам, жизнь будущим поколениям.

Ваш подвиг вечен и ваша слава на все времена! Священный 
долг каждого из нас — сохранить и передать последующим поко-
лениям память о тех, кто самоотверженно шел навстречу смерти 
во имя спасения Родины, сражаясь за каждую пядь родной земли, 
за мирное небо. Мы воспитывались на рассказах о ваших подвигах, 
о сражениях, в которых вам удалось выстоять, о мужестве и вер-
ности воинскому долгу. Низкий поклон вам, уважаемые ветераны!

 В этот великий День Победы желаем всем нашим ветеранам 
крепкого здоровья, счастья, долголетия, внимания и любви близких 
и родных людей! И всем жителям Замоскворечья - благополучия, 
мира и согласия, исполнения всех замыслов, новых ярких собы-
тий в жизни, оптимизма, радости и удачи в повседневных делах 
и заботах!

ВЕСТИ     
С ДНЕМ 
ПОБЕДЫ!

Евгений 
Плотников, 
глава администрации 
муниципального округа 
Замоскворечье

Наталья 
Романова, 
глава управы
района 
Замоскворечье

Николай 
Матвеев, 
глава муниципального 
округа
Замоскворечье

9 МАЯ
ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ 
ЖЕЛАЮЩИХ ПРИНЯТЬ 
УЧАСТИЕ В СПОРТИВНОМ 
ПРАЗДНИКЕ "ДОРОГИ ПОБЕДЫ"
В программе:
- 11:00-12:00 - спортивный забег (все участники спор-
тивного забега получают футболку с логотипом празд-
ника);
- 12:00-12:30 - начало праздничного концерта в Ми-
хайловском парке, возложение цветов в сквере Опол-
ченцев Замоскворечья на Новокузнецкой улице (вл. 
31-33);
- 12:30-13:00 - награждение победителей забега; 
- 13:00 - продолжение 
праздничного концерта.
Регистрация участников 
забега:
- 4-8 мая - онлайн по QR-
коду
- 9 мая - с 10:00 до 10:45 
на 1-м этаже управы по 
адресу: ул. Бахрушина, 
д. 13

Справки по телефону: 
8 (917) 503-96-50, 
Павел Емельянов

Победители 1941-1945

ПАМЯТИ ФРОНТОВИКА
БОРИСА АНДРЕЕВИЧА НОВИКОВА

4 апреля на 103 году жизни скончался Борис Андреевич Но-
виков, полковник, участник Великой Отечественной, после 
войны - помощник зампредседателя Спорткомитета СССР, 
заместитель главного редактора издательства "Планета", один 
из первых в СССР обладателей высшей степени ГТО. 

В память о Борисе Андреевиче публикуем фрагмент его вос-
поминаний, записанных в 2016 году:

Я родился и юность свою провел в Одессе, там и 
приобщился к физкультуре и спорту. Рос без мамы. 
Она умерла, когда мне был год. Мы с ней заразились 
брюшным тифом. И – вот судьба! - я выжил, а она – нет...

Жили вдвоем с отцом. Он был весь в работе, а я сам 
по себе. Всяко было. Но спорт, а затем армия поставила 
меня на ноги.

Первым моим спортивным увлечением стал велоси-
пед. Мы с друзьями занимались очень серьезно, уча-
ствовали в крупных велокроссах, всесоюзных велоси-
педных пробегах. Тренировались на роликовом станке, 
теперь это называется велотренажер. Кроме того, я в 

старших классах в летние каникулы успел поработать 
грузчиком в Одесском порту, а потом матросом на малом 
каботажном плавании. Все это мне очень помогло об-
рести хорошую спортивную форму.

Занимался и водным поло, причем с большими 
успехами: выступал за сборную Одессы, выезжал еще 
школьником на соревнования в Днепропетровск на 
первенство УССР.

Поэтому после школы я стал студентом института 
физкультуры.

Но на дворе был уже 39-й год. И вот однажды в нашем 
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ПАМЯТИ ФРОНТОВИКА БОРИСА АНДРЕЕВИЧА НОВИКОВА

Исторический клуб "Орбиты"

1 апреля "Вестник 
Замоскворечья" на сво-
ем сайте порадовал 
жителей новостью, что 
"Жилищник" принима-

ет заявки на обустройство пивопроводов в 
квартиры. Конечно же, никто не торопился 
подавать  заявку, справедливо полагая, что это 
всего лишь первоапрельская шутка.

Но, как говориться, в каждой шутке есть 
доля правды. Похожее инженерно-техниче-
ское сооружение для перекачки "энергоноси-
теля" реально существовало в Замоскворечье 
в 1970-е годы. Правда, транспортировали по 
этому трубопроводу не пиво, а шампанское, 
что, согласитесь, еще интереснее! 

Все гениальное просто. В 1970-х годах 
группа рабочих завода шампанских вин 

А л е к с е й  Е л и с т р а т о в  р а с с к а зы в а е т 
о наследстве винодела Смирнова на Садовнической улице

"Корнет" положила трубу в колодец для стока 
дождевой воды, который располагался, да 
и сейчас располагается на Садовнической 
улице, аккурат напротив предприятия. По этой 
трубе самотеком шло шампанское из емкости 
на заводе. В итоге несколько лет рабочие без 
проблем наполняли трехлитровки игристым 
напитком. Постепенно к ним присоединились 
их друзья, а затем и друзья друзей… Ширился 
круг приобщенных к алкогольной тайне, и, 
конечно, весть об этом дошла до милиции. 
Шампанскопровод обнаружили и перекрыли, 
виновных наказали.

Кстати, на том же заводе очень осторожно 
относились к приему на работу новых кадров. 
Некоторые любители спиртного, получив про-
пуск для прохода в отдел кадров, попросту 
растворялись на территории, некоторых не-
делями не могли выловить - они скрывались 
в огромных погребах, непрерывно дегустируя 
продукцию.

Расскажу о здании, в котором располагал-
ся завод шампанских вин. Оно достаточно 
интересно.

Трёхэтажный краснокирпичный корпус с 
белыми деталями оформления был построен 
на Садовнической, 57, в 1888-1889 гг. Возвел 
его архитектор Н. А. Воскресенский по заказу 
"водочного короля", поставщика Император-
ского двора, Петра Арсеньевича Смирнова (а 
с 1803 года здесь было мануфактурное произ-
водство купца Прохорова). Смирнов некоторое 
время производил здесь водку, а с 1899 года 

в здании разместили 
склад "Товарищества во-
дочного завода, складов 
вина, спирта и русских, и 
иностранных виноград-
ных вин П. А. Смирнова 
в Москве". Наследники 
Смирнова сдавали по-
мещения под различные 
производства. В 1918 
году здание национали-
зировали, но интересно, что во времена НЭПа 
здесь работала частная химико-фармацевти-
ческая фабрика "Инозит". Затем помещения 
переоборудовали под нужды "Винторга". С 
1942 года здание стало основным админи-
стративно-производственным корпусом Мо-
сковского завода шампанских вин. 

В 1953 году профессор Г. Г. Агальбянц в 
соавторстве с замоскворецкими виноделами 
внедрил новый способ шампанизации вина с 
целью упрощения, удешевления и повышения 
технологичности производства игристых вин 
по сравнению с традиционным методом. То 
есть шампанское не надо было долго выдер-
живать. Якобы такая технология не наносила 
ущерба качеству, но это не совсем так. Тем 
не менее, здесь в 1980 году производили 6 
марок популярного "Советское шампанское". 
Часть продукции шла на экспорт, также для 
зарубежного потребителя в 1982 году начали 

институте появились люди, которые с нами, 
будущими спортсменами, провели короткую 
беседу. Суть ее сводилась к следующему: 1 
сентября началась мировая война, грядут 
серьезные испытания, нам нужны, такие 
как вы...

Словом, нам советовали перейти на во-
енный факультет, что я и сделал. Меня пере-
вели на второй курс военного факультета при 
этом же институте. Год я не потерял, и за 
успехи уже в 40 году, на втором курсе, полу-
чил звание младшего лейтенанта. К войне я 
подошел командиром с кубиком в петлице.

8 июля 41 года весь наш выпуск перебро-
сили за Урал. К нашему сожалению, вместо 
того, чтобы попасть на фронт, мы оказались 
в тылу. Когда мы прибыли в Екатеринбург 
(тогда - Свердловск), там уже располагалось 
Черкасское пехотное училище, эвакуирован-
ное с Украины. Согласно приказу Сталина, 
преподавателей академий и училищ на 
фронт не отправляли. И я, как и мои това-
рищи, попал в дурацкое положение: умею 
воевать, стремлюсь воевать, но на фронт, 
несмотря на многочисленные рапорты, не 
отпускают.

И не бывать бы мне на войне, если бы в 
42-м году, когда немцы пришли в себя по-
сле нашего зимнего наступления 41 года, 
на Калининском фронте сложилась очень 
непростая обстановка. Наши бойцы были 
необучены борьбе с танками, поэтому было 
решено срочно подготовить командиров 
взводов истребителей танков. Меня назна-
чили готовить этих курсантов, и я вместе с 
ними был направлен на Калининский фронт. 

О войне ничего особенного не могу 
вспомнить. Самое страшное - танковые 
атаки противника, трудно и невозможно к 
ним привыкнуть. Ничего особо героического 
не совершил. Воевал как все.

 Победу встретил в своем училище, в 
звании лейтенанта. После войны меня при-
гласили участвовать в создании суворовских 
училищ. Вызвали в Москву, но оказалось, что 
суворовских училищ в таком количестве, как 
планировалось, создать не смогли, и во мне 
уже не нуждались.

В результате я попал в Подмосковье, в 
Таманскую гвардейскую дивизию, в 6-й Се-
вастопольский гвардейский стрелковый полк. 

Довелось служить в штабе Киевского во-
енного округа. Почти 10 лет. Украина была 
разбита на три округа: Одесский, Закарпат-
ский и самый главный, особый - Киевский. 
Кстати, Луганск, Донецк – эти города и об-
ласти входили в наш округ.

Расскажу несколько интересных истори-
ческих фактов, о которых мало кто знает. 
Прежде всего, развею миф о героической 
защите Киева в годы Великой Отечествен-
ной. По рассказам местных жителей и по 
документам, никто Киев не защищал, немцы 
окружили и взяли город без боя. Так что уч-
режденная Хрущёвым медаль "За оборону 
Киева" – фикция, никакой героической обо-
роны на самом деле не было, а все командо-
вание округа во главе с генерал-полковником 
М. П. Кирпоносом было уничтожено немцами 
в окружении.

Освобождение Киева было также весьма 
странным. Командарм 38-й армии генерал-
полковник Н. Е. Чибисов, войска которого 
должны были взять Киев, по настоянию 
Хрущёва был отстранен от должности, на его 
место назначен украинец К. С. Москаленко. 
Киев должен был брать почему-то только 
украинец. Кроме того, подгадали так, чтобы 
брать Киев именно к годовщине Октября. Все 
это стоило огромных человеческих жертв! 
А Чибисову в утешение присвоили звание 
Героя и назначили начальником военной ака-
демии имени Фрунзе, где я потом учился…

Когда я завершил свою военную службу, 
то пошел в родной комитет физкультуры и 
спорта, в Скатерный переулок. В форме, 
в полковничьих погонах... Шел в отдел ка-
дров, и - надо же! - в коридоре встретил 
своего знакомого - заведующего кафедрой 
плавания, который меня знал как хороше-
го пловца. И он мне посоветовал: я тебе 
рекомендую – в международные связи, это 
очень интересная работа. И я пошел на со-

беседование к заместителю председателя 
Спорткомитета СССР Казанскому, который 
сразу же предложил мне работать своим 
помощником. Я согласился. И не пожалел. 
Это была действительно очень интересная 
работа: командировки в разные страны мира, 
организация международных спортивных 
соревнований. Наша страна тогда состояла 
в 84 международных спортивных организаци-
ях. И во многих спортивных соревнованиях и 
мероприятиях я принимал участие.

Затем я эту работу сменил на не менее 
интересную. Вышло так, что мой начальник 
перешел в издательство "Планета", и меня, 
как ценного работника, переманил туда. 
Опять своим заместителем. 

"Планета" – издательство, которое спе-
циализировалось на фотографиях. Мы там 
впервые придумали разворотные фотогра-
фии – это когда фото располагается на двух 
страницах.

Одно из моих изданий, книга "Москва", 
подготовленная к визиту Ричарда Никсона, 
была торжественно вручена президенту Со-
единённых Штатов.

В 75 году мне предложил должность 
помощника президент Академии педагоги-
ческих наук СССР Всеволод Николаевич  
Столетов. Я согласился. Потом стал на-
чальником отдела международных связей в 
этой же академии. Эта работа была связана 
и со спортом, и с международными коман-
дировками. Одним из памятных событий 
того периода стал прием у министра об-
разования ГДР Маргот Хонеккер. Памятью 
о той работе стали для меня иностранные 
награды - польские, монгольские, германо-
советской дружбы и другие, вручавшиеся в 
посольствах этих стран.

А вот непосредственно к спортивной 
работе я вернулся в 83-м году, причем слу-
чайно. Шел по Серпуховке, увидел вывеску 
- "Комитет по физкультуре и спорту при Мо-
скворецком исполкоме". Это был дом 30 по 
Серпуховке. Подумал - как удобно - рядом с 
домом, на обед можно будет ходить. Загля-
нул – и задержался там на несколько лет. Мы 
создавали досуговые центры Замоскворечья 
- "Орион" и "Орбиту", так что нынешние спор-
тивные руководители Замоскворечья – мои 
воспитанники...

*   *   *
Совет депутатов, Администрация 

муниципального округа Замоскворе-
чье, все, кто знал Бориса Андреевича, 
выражают искренние соболезнования 
родным и близким покойного. 

Вечная ему Память!

Оксана Миронова, 
заведующая филиа-

лом "Замоскворечье" 
ГБУ "Московские 

социальные центры"
Сегодня все боль-

шую популярность за-
воевывает такой вид 
физической активно-
сти, как скандинавская  

ходьба, в основе которой лежит определенная 
техника передвижения с использованием палок, 
напоминающих лыжные.

Чем полезна такая ходьба? Во-первых, она 
улучшает кровообращение. Во-вторых, тренирует 
плечевой пояс. В-третьих, это профилактика осте-
охондрозов, поскольку такая ходьба укрепляет 
мышцы и уменьшает нагрузку на позвоночник.

А для пенсионеров  скандинавская ходьба – один 
из немногих видов спорта, которым они могут спо-
койно заниматься без риска для здоровья. 

Перечислю еще несколько преимуществ 
этого вида физической активности. Ходить "по-
скандинавски" полезно для дыхательной системы 
– доказано, что легкие при этом тренируются, 
вентилируются. А это обеспечивает профилактику 
респираторных инфекций. Кровь активно насы-
щается кислородом. Молекулы О2 доставляются 
в каждую клетку организма. Для этого достаточно 
40–60 минут ходьбы в среднем темпе. 

Еще этим видом спорта очень полезно зани-
маться, проходя реабилитацию после переломов 
бедра, коленей, голени. Люди ходят с палками как 
с дополнительной опорой – а это лучшая устойчи-
вость и снижение нагрузки на срастающиеся кости.

Но во всяком деле нужна мера. Беря в руки 
палки, помните, что ваша задача заключается в 
том, чтобы регулярно и с удовольствием совершать 
пешие прогулки  на комфортные именно для вас 
расстояния, а не ставить мировые рекорды, доводя 
организм до изнеможения!

Другие важные подробности об этом виде спорта 
вы узнаете, если станете участником проекта "Мо-
сковское долголетие" и начнете посещать занятия 
по скандинавской ходьбе в Михайловском парке 
на улице Бахрушина. Ждем вас каждый вторник и 
четверг в 10:00.

Так же по просьбе жителей нашего района в 
скором времени откроется еще одна площадка по 
адресу: Люсиновская, д.39.

Берегите себя! Будьте здоровы и всегда помните: 
движение – это жизнь!

"Московское долголетие"

Окончание на стр. 4Фото 2008 г.
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РАУШСКАЯ НАБЕРЕЖНАЯ
(Продолжение. Начало в № 2, 3)
А еще при храме святителя Нико-

лая в Заяицком с 1995 года действует 
Колокольный центр с уникальным, 
единственным в своем роде, музе-
ем-лекторием православного звона, 
приютившийся во взметнувшейся на 
полсотни метров ввысь колокольне. 
Примечательно, что традиция коло-
кольного звона в Европе утвердилась 
аж с IV-IX веков, а на Руси лишь в XII 
веке. И пресловутый малиновый звон 
связан с названием итальянского горо-
да. Однако у нас литье и звонарское 
искусство достигли истинного совер-
шенства. Сами колокола, нарекаемые 
именами, а по истечению срока поль-
зования нередко и погребаемые, почти 
очеловечивались. Их звук считался 
целебным. Что ж до Белокаменной, на 
Пасху, двунадесятые и великие празд-
ники существовал обычай, по которому 
начинал гул Кремлевский "Иван Вели-
кий", а подхватывал торжество звука 
пономарь "Николы Заяицкого". Вот и 
сейчас умелый Никольский звонарь 
оглашает окрест тяжелым набатным 
благовестом или легкими мелодичны-
ми переборами. Их хорошо слышно и 
на той части набережной, что условно 
можно назвать 

Раушская деловая, торговая и 
промышленная.

Неподалеку от храма, на Раушской, 
22, находится здание Мосгортранса. 
Это ведомство, преисполненное де-
ловитой кипучести, в данных объемах 
стало наследни-
ком Управления 
городским трам-
ваем. Управление 
заняло дом в 1908 
году, а позднее над-
строило его допол-
нительным этажом 
для расширения 
д ел о п р о и з в о д -
ства. Трамвайному 
управлению было 
куда как удобно разместиться под бо-
ком Московской ГЭС, вырабатывавшей 
ток и для нужд стариннейшего обще-
ственного транспорта. 

До трамвайных чиновников сим-
волом дома являлась отнюдь не 
электрическая дуга матриархальной 
"Аннушки", а ароматно-бодрящий на-
родный напиток - чай. Да, чай на Руси 
со времен Михаила Федоровича пить 
полюбили. У нас ведь как довелось: не 
та жена, что басни правит, а та, что щи 
варит. Вот после наваристых жениных 
щец с ядреной кислой капустой, крутых 
огурчиков да доброй селедочки чай 
на чай не казался палкой на палку. А 
то и попросту с мороза побаловаться 
обжигающим чайком - худо ли? Или 
изрядно, с рвением и вкусом, истекая 
потом, опоражнивали не один самовар 
и за присест меняя до семи полоте-
нец, - мне думается, в той церемонии 
крепость заварки не имела отведенного 
ей значения. Но чай на прилавках не 
залеживался, а кофе среди обывателей 
в расчет не брался - и потому те, кто 
ввозил из Китая душистый налиток, 
богатели быстро. Также быстро и обра-
стали авторитетом. Кто ж на Москве не 
слышал о чаеторговцах Усачевых, По-
повых, Перловых? Или Боткиных? Как 
раз для Боткиных к 1903 году и возвел 
на Раушской солидный корпус полузаб-
венный ныне Георгий Александрович 
Кайзер. Выпускник Училища живописи, 

ваяния и зодчества, он созидал не так 
чтобы много, но, будучи старшиной 
Московского совета детских приютов, 
в основном, руку набивал на богоугод-
ных заведениях. С другой стороны, не 
обижал отказами и купечество. Так, 
в порядке частной практики Кайзер 
поднял над москворецким зеркалом 
трехэтажное здание с разместив-
шимися там складом, правлением и 
конторами чайной фирмы "Петр Боткин 
и сыновья". На момент постройки пре-
образованная в товарищество фирма 
Боткиных процветала - к слову сказать, 
в руководство ее входил женатый на 
одной из Боткиных художник Остроу-
хов, а также промышленник и политик 
Гучков. "Петр Боткин и сыновья" владел 
крупнейшим российским сахарным за-
водом, имел три десятка отделений по 
империи и филиал в Англии - только вот 
сыновья Петра Кононовича, помимо 
продолжателя дела Петра Петровича, 
"подкачали": в огромной и удивитель-
ной семье кого-то потянуло к литерату-
ре и философии, кого-то - к искусству 
и во врачевание. Чудесно, конечно, но 
для фирмы судьбоносные увлечения 
братьев обернулись упадком. Кстати, 
часть помещений на Раушской Ботки-
ны пожертвовали обществу пособия 
нуждающимся членам семей пожарных 
команд и полиции. Потом дом про-
дали, и с продажей – усмешка судьбы 
- большая торговля из него ушла. Как 
некогда развернулись от Раушской 
фасадами к Садовнической жилые 

дома, превращая 
набережную в фа-
брично-складские 
нагромождения. 

Впрочем, уже 
к концу XVIII сто-
летия  крепкие 
каменные дома 
вновь обрисовали 
контур набереж-
ной - правда, в 
1812-м почти все 

они сгорели и почерневшие огарки 
пустующими дырами окон взирали на 
реку аж до 1830-х. Из уцелевших и без-
условно перестроенных стоит отметить 
дом № 10 конца XVIII века и дом № 20 
первой половины XIX столетия.

Интересно, что в 2003 г. между 
ними вздыбился разработанный М. 
Посохиным-младшим осязаемый 
разграничитель эпох (дом №16), он 
же - специфический обелиск совре-
менным нуворишам. Он же - аренду-
емый Газпромбанком деловой центр 
Мосэнерго. Да-да: с конца XIX столетия 
энергетика - основа хозяйственной 
стороны Раушской. Ее главная силовая 
установка - распластавшаяся вдоль на-
бережной и внутри кварталов (дома № 
6,8,12) МоГЭС № 1, давшая начальный 
ток в 1897 г. и снабдившая им жилые 
дома, предприятия, городской трамвай. 
Основной корпус электростанции, соз-
данной при Обществе электрического 
освещения, имел машинный зал и со-
седствовал с притулившейся восточнее 
конторой ГЭС - все они руки инженера 
Н. Басина. В главном здании сохрани-
лись витражи работы И. Жолтовского 
- и тот же мастер неоклассики к 1928 г. 
возвел на внутреннем дворе предпри-
ятия нетипичное для своего творче-
ского почерка сооружение котельни в 
конструктивистском духе: остекленная 
стена, вынесенные эркеры, затейливое 
членение фасада. 

Алексей Минкин
(Продолжение следует)

Ф
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о 
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17
 г.О ДОМЕ 46 ПО БОЛЬШОЙ ПИОНЕРСКОЙ И 

О ЗЛОБОДНЕВНЫХ РАЙОННЫХ ВОПРОСАХ

Председатель домкома: Б.Пионерская ул., 46 

-  Роза Александровна, когда 
был построен ваш дом? Кто 
были его первые жители?

- В 1976 году. Дом строил зна-
менитый институт "Курортпроект". 
Соответственно, квартиры здесь 
получали архитекторы, инженеры-
конструкторы, прочие известные 
люди. 

Но об одном из жителей дома 
следует сказать особо. Это чело-
век-легенда Степан Анастасович 
Микоян. Он жил в Кремле, затем 
в знаменитом Доме на набереж-
ной. Повезло с таким знаменитым 
жильцом и нашему дому. Сын 
сталинского наркома, он окончил 
летную школу и уже с 1941 года 
воевал на истребителе, а после во-
йны стал лётчиком-испытателем. 
Удостоен звания Героя Советского 
Союза, генерал-лейтенант авиа-
ции. К сожалению, Степан Анаста-
сович ушел из жизни в 2017 году, в 
возрасте 94 лет.

- Вашему дому 46 лет. Расска-
жите, как он прожил эти годы? 
Как прошел капремонт?

- До последнего времени мы 
жили без капитального ремонта. 
Наконец-то сейчас долгожданный 
капремонт прошел: ГВС, ХВС, ото-
пление, электрика,  кровля, лифты, 
подъезды… Казалось бы, можно 
облегченно  вздохнуть. Но нет, без 
проблем не обошлось. В одной из 
них виноваты сами жильцы: не 
все собственники пускали менять 
трубы. И с отоплением проблемы: 
на нижних этажах кое-где трубы 
еле теплые. 

- Роза Александровна, за-
мечу, в подъезде у вас полный 
порядок. Как вы избавились от 
бомжей и наркокурьеров, дела-
ющих закладки?

- Да, сейчас действительно пол-
ный порядок. Чужие здесь не ходят. 
Но вы не видели, что было рань-
ше. В начале 90-х в подъезде был 
самый настоящий ужас: разбитые 
двери, мусор, бомжи, днюющие и 
ночующие. Кроме того, поскольку 
здесь недалеко Павелецкий вок-
зал, школьники, студенты техни-
кума и двух вузов приходили к нам 
творить безобразия.

Когда уже больше нельзя было 

это терпеть, собрались активные 
соседи и начали приводить дом 
в порядок. Начали с главного: по-
ставили новую дверь, устроили 
консьержную, домофон, чтобы 
посторонним в подъезд был до-
ступ закрыт. И стали неусыпно 
следить за порядком. За дом 
болели душой. Равнодушных не 
было. Если, например, ломался 
домофон, то сами по очереди де-
журили всю ночь. Жаль, что ушли 
из жизни многие активисты, Римма 
Васильевна Кадыкова, например, 
а новое поколение уже не такое. 
Понять можно, люди более заняты 
теперь, постоянно работают, мало 
могут внимания уделить дому и его 
проблемам.

- Многие десятилетия поме-
щения на первом этаже у вас 
занимал Сбербанк. Теперь он 
уехал. Кто сейчас здесь? Нет 
ли в связи с этим проблем у 
жителей? 

- Да, действительно, Сбербанк 
от нас съехал, и нам теперь при-
ходится к метро "Добрынинская" 
ходить, или на Вишняковский 
ездить на трамвае, чтобы восполь-
зоваться услугами этого банка. 
Раньше было удобнее, конечно. 
Но и с новыми собственниками 
первого этажа "Стройинвестом" 
проблем нет – это офис, что для 
жилого дома лучше, чем, напри-
мер, общепит. Тем более, даже 
помогают нашему дому.

- Давайте поговорим о дворо-
вой территории. Вижу, что двора 
у вас, по сути, нет.

- Придомовая территория доста-
точно большая, но действительно 
закрытым двором это не назовешь, 
по нашей территории идет поток 
пешеходов на Щипок, в том числе 
и школьники. Так что перекрыть 
двор не получится. 

Как и в других дворах, у нас 
проблемы с парковкой, мест не 
хватает. Есть пожелание рас-
ширить территорию для стоянки 
авто строго по границам нашей 
территории со стороны дома 40 
на Дубининской. Это улучшило 
бы ситуацию с парковкой жильцов!

-  Озеленять территорию 
надо? Есть пожелания?

- На той части дворовой терри-
тории, что ближе к Щипку, много 
зелени. При этом есть критически 
наклоненные деревья, надо их кро-
нировать. И, конечно, кустов, цве-
тов и деревьев много не бывает. 
Хотелось бы подсадить что-то еще, 
место есть. Так что от кустарников, 
той же сирени, мы не откажемся. 

Пользуясь случаем, скажу спа-
сибо за помощь районной управе, 
лично главе МО Николаю Петро-
вичу Матвееву. И отдельно слова 
благодарности нашему технику-
смотрителю Анне.

- Роза Александровна, мы с 
вами уже долго говорим, а вы 
до сих пор ни на что серьёзно 
не жаловались. То есть, проблем 
фактически нет?

- Как вы правильно поняли, дей-
ствительно серьёзных вопросов, 
требующих срочного решения, в 
нашем доме нет. Но с удовольстви-
ем назову несколько тем, важных 
для всего района.

Начну с очень актуального для 
жителей и Пионерских улиц, и 
Дубининской, и не только их по-
желания. У нас построили замеча-
тельное новое здание для район-
ной поликлиники. Оно прекрасно, 
не сравнить с тесными закутками 
в старом помещении. Но чтобы 
туда попасть, надо делать круг по 
узкому тротуару Б.Строченовского 
переулка. Проблемно, особенно 
зимой, грязная жижа с дороги 
забрызгивает пешеходов. Очень 
надеемся на открытие калитки в 
поликлинику со стороны Большой 
Пионерской, чтобы проходить 
через нее. Жители готовят обра-
щение по этому вопросу в Депар-
тамент здравоохранения Москвы, 
надеюсь, что к нам прислушаются!

Наши жители, автомобилисты, 
высказывают еще такое пожела-
ние: у всех социальных объектов 
должны быть бесплатные стоянки, 
причем, в достаточном количестве.

И последний, третий вопрос: пе-
рекрыт поворот на Садовое  коль-
цо с Дубининской улицы, машины 
заполнили переулки, пытаются 
прорваться на Садовое через тот 
же Большой Строченовский. Про-
блема очень серьезная и требует 
незамедлительного решения!

- Роза Александровна, спаси-
бо за беседу и неравнодушие к 
районным проблемам! Будем 
надеяться, что совместными 
усилиями мы добьёмся их ре-
шения!

Беседовала Галина Семенова
Фото  Валерии Королевой

На фото: здание Чаеторговной фирмы 
"Петра Боткина сыновья", 1912 г. 

Четырнадцатиэтажный одноподъездный дом № 46 по Большой Пионерской улице 
расположен уникально, перекрывая улицу с юга. В 1970-е годы не думали о том, что 
количество машин на дорогах возрастет в сотни раз. А о таких вещах, как дорожная 
логистика, не имели представления. В итоге Большая Пионерская стала тупиком, 
лишившись выезда на Щипок.

Как живется в этом доме? На этот и другие вопросы нашего корреспондента 
ответила председатель домкома Роза Александровна Лысова. В разговоре также 
приняли участие члены домкома Дмитрий Вячеславович Денькин и Светлана Ива-
новна Перова.
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● Айкидо, Айкибудо, Бокс, Дзюдо
● Тяжелая атлетика
● Каратэ Кекусинкай, Тайский бокс
● Кикбоксинг, Йога, Тренажеры, 
● Подводное регби

СДЦ "Патриот" 
Космодамианская наб., 40-42, с. 3
(495) 959-42-33, 8-926-112-65-06

Краеведческая рулетка ТУР 393
Условия: Для участия в викторине надо 

15 мая с 18:00 до 18:15 позвонить по теле-
фону 8-910-424-56-71 и сообщить свой
ответ (не забудьте представиться). 
Победителем будет признан 
участник викторины, первым 
давший правильный ответ.

Вопрос: 
В Пасхальном поздравлении 

- 2022 "Вестник Замоскво-
речья" презентовал читателям 
яйцо с изображением одного 
из замоскворецких храмов. 
Назовите эту церковь. 

Призы победителю:
- от Клуба пешеходных 

экскурсий "Шагаю по Москве" - 

     - 2 билета на экскурсию 
по Замоскворечью;

- карта-схема  маршрута
            № 2 "Золотого кольца Москвы";
              - журнал "Мой район.  Замоскво-
              речье".
                 Итоги 392-го тура.
                   Правильный ответ: 
                    На  фото  -  наводнение 1908 
                   года в  Большом  Овчинников-                                    
                  ском переулке. 
                    Победитель тура: 
                    Анна Борисовна  Воскресен-
                  ская,  инженер-строитель, 
             житель  Большой  Серпуховской 
          улицы.

В каждом

номере

"Вестей"

З А М О С К В О Р Е Ч Ь Я
ВЕСТИ     

● Студия раннего развития (дети 1,2 - 4 лет)
● ИЗО-студия (3-15 лет)
● Подготовка к школе (3-8 лет)
● Логопед (дети от 2-х лет)
● Музыкальные занятия (2 - 5 лет)
● Английский, немецкий, испанский, ита-
льянский языки (дети и взрослые)
● Группа кратковр. пребывания (1,2 - 7 лет)
● Ментальная арифметика (5-15 лет)
● Театральная студия (3-15 лет)
● Вокальная студия (3-15 лет)
● Обучение игре на фортепиано
● Танцевальная ритмика (3-8 лет)            _____________________________
Внимание! В "Мозаике" возобновляются 
занятия Восточными танцами. Уроки про-
водит инструктор международного класса, 
обладательница европейского сертификата 
Europe active. 
Проводится набор в детскую и взрослую 
группы. Тел.: 8-929-934-08-02, 8-925-524-96-64.

Детский центр 
"МОЗАИКА" 

Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2
8-985-285-92-91

СДЦ "Спорт Плюс" 
Подготовка к школе "Веселые искорки"
Приглашаем детей дошкольного возраста в 
студию эстетического развития:
● развитие речи (обучение чтению и письму)
● математика и логика
● английский язык
● окружающий мир
● рисование и живопись, лепка, аппликация
● музыка 
Адрес: 3-й Монетчиковский пер., 10/1
Тел.: 8-926-653-29-32 (Елена Валерьевна)

СДЦ "Орион" 
Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2

8-917-503-96-50

● Изобразительное искусство
● Декоративно-прикладное искусство

ДХС  "Кармин" 
ул. Бахрушина, д. 1 

Телефон: (495) 951-48-90

● Студия изобразительного искусства 
"Рафаэль" для детей от 4 лет и всех жела-
ющих
● Фото студия "Гелиос" для детей от 8 лет 
и взрослых
● Ансамбль танца "Спектр" для детей от 
3 лет
● Клуб английского языка "Window on 
Britain" для детей от 4 до 17 лет
● Клуб УШУ и цигун "Круг силы" - спортив-
ное и оздоровительное УШУ (Цигун) для 
детей от 6 лет и старше (совместные заня-
тия с родителями, бабушками, дедушками)
● Цигун для людей старшего возраста
● Тренажерный зал
● Секция мини-футбола (спортплощадки, 
по погодным условиям)
● Секция легкой атлетики (спортплощадка 
Б. Овчинниковский пер.)

● Поисковый отряд "Победа"
● Фитнес и аэробика (с 14 лет, взросл.)
● Каратэ (5-14 лет)
● Таэквондо (с 17 лет и взрослые)
● Фотостудия (с 7 лет и взрослые)
● Детская театральная мастерская "Улей" 
(с 7 до 16 лет)
● Студия современного танца "Дископласти-
ка" (с 16 лет, взрослые)
● Студия классической хореографии "Ин-
дийский танец" (взрослые)
● Студия "Вундеркинд" (всестороннее раз-
витие детей, вокал, фортепиано) (с 3 лет, 
взрослые)
● Классическая хатха-йога, йога Айенгара
● Цигун (с 18 лет, взрослые)
● Ицуань (с 3 лет, взрослые)

КДЦ "Орбита" 
Пятницкая ул., 43, стр. 3, 

Старый Толмачёвский пер., 7
Телефоны: (495) 953-79-55, 

(495) 953-69-15, 8-903-673-50-15

ДЦ "МОЗАИКА" 
подготовка к школе

Занятия с детьми от 4 до 6 лет
Обучение грамоте 
Развитие логического мышления
Работа в тетрадях (тетради Петерсон)
Занятия проходят в игровой форме, с чере-
дованием подвижных игр, речевых и рит-
мических упражнений, учебного материала, 
музыкального сопровождения, пальчиковых 
и артикуляционных гимнастик (мелкая и круп-
ная моторика), коммуникативного общения.

Адрес: Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2
Тел.: 8-985-285-92-91

ДОСУГ 
В ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

ШАХМАТНЫЙ КЛУБ 
КДЦ "ОРБИТА"

приглашает на занятия
детей от 5 лет и взрослых 

Адрес: Старый 
Толмачевский пер., 7

Запись по телефонам:
8-903-673-50-15
(495) 953-79-55

Классические, а также китайские шахматы!

ВЫСТАВКА ЮНЫХ ХУДОЖНИКОВ 

В Совете ветеранов

ГОТОВИМСЯ КО ДНЮ ПОБЕДЫ!

ПРИГЛАШАЕМ 
СТАТЬ УЧАСТНИКОМ 
ФЕСТИВАЛЕЙ 
"ВЫХОДИ ВО ДВОР"

В Москве отменены карантинные ограниче-
ния, пришла хорошая погода, и на наших спорт-
площадках в теплое время года будут регулярно 
проходить семейные фестивали активных игр 
"Выходи во двор". 

Мы ждем детей, мам и пап, бабушек и де-
душек. 

Предлагаем добрые старые забавы:
- городки,
- вышибалы,
- подвижные игры с мя-

чом,
- перетягивание каната
- и прочие подвижные 

игры!
Призы вручаем и за по-

беды, и за участие!
Вход свободный, реги-

страции не надо!
Первый такой опыт состоялся на спорт-

площадке на Люсиновской, 39, стр. 2. Очень 
здорово! Детям очень понравилось!

Следите за объявлениями на подъездах и 
в соцсетях!

Звоните мне напрямую, телефон: 8-917-503-
96-50.

Павел Емельянов, директор СДЦ "Орион"

СДЦ "Орион"

Александр КОМОВ, 
председатель Совета 
ветеранов района:

Накануне Дня Побе-
ды, этого святого празд-
ника для всех нас, я хо-
тел бы поздравить всех 
замоскворечан и сказать 
особые слова благодар-
ности участникам и ве-
теранам войны. Тем, кто 
спас нашу страну от нацизма, страшного зла, 
которое не должно возродиться на земле ни в 
какой форме.  Память о борьбе и Великой Победе 
над немецко-фашистскими захватчиками и спустя 
много лет объединяет разные поколения нашей 
Родины, делает нас непобедимыми перед лицом 
любых испытаний. Низкий поклон участникам 
Великой Отечественной войны и труженикам 
тыла. Нет слов, которыми мы могли бы выразить 
им  свою благодарность. И никакие годы не сотрут 
нашу память об этом подвиге. Отвага этих людей, 

преданность Родине и умение жертвовать собой 
всегда будут служить примером для молодых.

С каждым годом мы теряем наших ветеранов 
– они уходят в бессмертие. В Замоскворечье 
всего осталось 10 участников и инвалидов во-
йны, 83 труженика тыла и 9 жителей блокадного 
Ленинграда.

Конечно, мы сделаем все, чтобы эти люди не 
были обделены вниманием.

Ко Дню Победы мы готовимся поздравить всех 
участников и инвалидов войны. Планируем при-
йти к ним на дом с подарками и добрыми словами. 
Конечно, в силу возраста и болезней не каждый 
сможет принять нашу делегацию, тогда подарки 
и поздравления будут переданы через родных.

В любом случае, никто не будет забыт!
 По любым вопросам звоните мне по телефону 

8-916-686-40-01.
Напоминаю, что Совет ветеранов и все наши 

первички в мае - июне работают по привычному 
графику: понедельник и среда с 11:00 до 15:00. В 
это время наши двери открыты для всех!

А л е к с е й  Е л и с т р а т о в 
о  н а с л е д с т в е  в и н о д е л а 
Смирнова на Садовнической улице
выпускать "Золотое шампанское". 

В 1993 году завод был приватизирован и 
стал называться АООТ "Корнет", а в конце 
2012 года шампанское здесь перестали раз-
ливать, производство переехало на окраину 
Москвы, на Рябиновую улицу. 
Конечно, новому собственнику 
выгоднее было всё снести и по-
строить современный комплекс 
повыше и пообъемнее, с под-
земной парковкой. Но нельзя, 
главное здание признано объ-
ектом культурного наследия и 
находится под охраной. Его можно 
только реставрировать с приспо-
соблением под новые функции. 
Прочие строения завода были 
снесены, и на их месте появились 
новые ультрасовременные жилые 
корпуса высотой 4-6 этажей. В 
2014-2016 гг. в старом здании 
появились лофт-апартаменты 
"Wine House" ("Винный дом"), а 
на первом этаже ресторан "Рыба 

мечты", фитнес-клуб и магазины. Кто не знает, 
лофт – это бывшее производственное здание, 
переоборудованное под жилье или офисы, его 
особенность - высокие потолки (здесь от 3,5 до 
6 метров), необработанные кирпичные стены, 
открытые коммуникации…

Проходя мимо здания, полю-
буйтесь его фасадами. В ХХ веке 
такие дома варварски красили 
или штукатурили, красота кир-
пичной кладки терялась, сейчас 
же кирпичные стены бережно 
очищены от наслоений. Вот так 
памятник промышленной архи-
тектуры продолжил свою жизнь.

Алексей Елистратов, 
директор КДЦ "Орбита"

P.S. Строго напротив бывшего 
смирновского владения распола-
гается поисковый отряд "Победа" 
КДЦ "Орбита", оборудована му-
зейная экспозиция. Приходите, а 
бывший шампанский завод послу-
жит для вас ориентиром! Справки 
по телефону: 8-916-630-80-08.

Поздравляем!
3 апреля отметила юбилей 

экс-председатель первичной 
организации № 1 Совета вете-
ранов Замоскворечья  Тамара 
Игоревна Горбачёва.

Тамара Игоревна отдала 
много сил ответственной и 
благородной ветеранской ра-

боте, заслужила авторитет и уважение со сто-
роны всех, кто ее знает. Ее опыт, трудолюбие, 
неравнодушное отношение к людям и активная 
жизненная позиция заслуживают искреннего 
уважения!

Поздравляем Тамару Игоревну и искренне 
желаем ей крепкого здоровья, оптимизма, мира 
и, конечно же, долголетия. 

Совет депутатов, 
Администрация муниципального округа 

Замоскворечье

В холле Детского центра "Мозаика" КДЦ "Вестник Замо-
скворечья" открылась выставка живописи "Женские образы". 
На выставке представлены работы молодых художников: Ека-
терины Давыдовой, Дианы Некрасовой, Юлии Салтыковой и 
Ивана Семенова. 

Как отметил в Книге отзывов глава муниципального округа 
Замоскворечье Николай Матвеев, "талант и огромное трудо-
любие молодых художников, участников этой выставки несо-
мненны!" 

Вход свободный. Выставка работает по 31 мая. Адрес: Б. 
Серпуховская ул., д. 40, стр. 2. Справки по тел. 8-910-424-56-71. 

Окончание. Начало на стр. 2


